



# LE MADAWASKA

La Cie d'Imprimerie du Madawaska

EDMUNDSTON N B 5 Janvier 1923

A. J. LEBLANC, Administrateur

## Les Progressistes

La confiance que la Majorité du peuple canadien a mise dans l'Administration de l'honorable Mackenzie-King grandit de jour en jour. Elle naquit d'abord des luttes générales que le parti libéral fit, quand il était dans l'opposition, en faveur de la souveraineté des droits populaires et parlementaires. Elle se développe rapidement depuis qu'il a pris les rênes du pouvoir.

D'une manière générale, il existe un sentiment d'optimisme à l'égard du nouveau régime. On lui reconnaît des intentions franches de bien conduire les affaires publiques et de travailler à la prospérité du pays. On ne met pas en doute la compétence et l'honnêteté des hommes distingués qui sont chargés de le diriger. On veut lui laisser le temps de donner des preuves tangibles de son aptitude gouvernementale.

A la dernière session, qui fut la première de ce régime libéral, le gouvernement a prouvé sa vigueur. L'opposition conservatrice, si affaiblie aux dernières élections, n'a mis que de menus obstacles à l'œuvre de législation. Le parti progressiste, qui s'inspirent d'idées libérales sous tant de rapports, a donné son appui aux mesures du gouvernement, sauf en quelques cas où des divergences se sont fait jour.

Ce qui est apparu clairement à tous les observateurs de l'œuvre fédérale, c'est que bon nombre de députés progressistes sont de vrais libéraux que seule une ligne imaginaire sépare encore du parti de la droite. Cette attitude ferme est connue. Elle doit fatalement s'étendre à une proportion plus grande du groupe de M. Forke. Elle n'exige pas même de concessions spéciales de la part du gouvernement. Le parti libéral recrutera certainement de nouveaux adhérents dans le camp progressiste.

Déjà M. W. H. Hammel, député de Muskoka, dont le sentiment libéral s'était affirmé de façon ouverte à plusieurs reprises, était entré formellement dans le giron du libéralisme. Voici maintenant M. Binette, le représentant de Prescott qui retourne au bercail. Le gouvernement obtient ainsi une majorité absolue.

Ces adhésions en laissent pressentir d'autres qui ne tarderont longtemps se faire attendre encore.

Elles indiquent assez clairement que la pensée libérale est assez forte, aujourd'hui comme autrefois, pour rester fidèle à ses convictions, pour ne pas faire d'alliance bâtarde, pour attirer à elle les esprits imbus de principes libéraux, malgré l'affiche extérieure. Le gouvernement suit la droite ligne, conformément à ses traditions. Elle mène toujours au but de la manière la plus sûre. Elle est toujours le chemin le plus clair, pour ceux-là mêmes qui, attirés par les desseins vers lesquels marche un parti, y tendent dans l'idée d'apporter leur coopération plus intime et plus étroite.

(Le Soleil)

## L'Intervention des Etats-Unis

Washington, 3.— Le colonel George Harvey, ambassadeur américain en Angleterre, et les hauts fonctionnaires de l'administration sont en conférence, aujourd'hui, pour étudier la possibilité d'une intervention des Etats-Unis pour solutionner la situation européenne, qui devient de plus en plus critique. La faillite des conférences qui se succèdent et la brèche de plus en plus grande entre l'Angleterre et la France ont induit le président Harding et le secrétaire d'Etat Hughes à faire revenir M. Harvey à Washington afin de recevoir un rapport verbal sur la situation économique de l'Europe et le danger qui en résulte pour le reste du monde.

(L'Action Catholique)

## Un moratorium à l'Allemagne

Paris, 2.— M. Poincaré a proposé aujourd'hui à la conférence des chefs alliés de réduire à cinquante milliards de marks-or le montant de l'indemnité allemande.

Le projet de la France comporte un moratorium de deux ans, mais exige des garanties à rendement afin d'obliger les Allemands à recommencer plus tard à faire leurs paiements. D'après le plan français les bons de la catégorie serviraient à éteindre les dettes interalliées.

\$1,000 en poche

Montréal, 2. — Etre ramassé sur le trottoir, conduit au poste où les policiers trouveront sur lui une somme de \$1,067 en billets de banque, voilà le cas peu banal d'un vieillard, John Craig, et de sa femme, qui tous deux ont dû passer la nuit au poste hier.

## A nos lecteurs

A partir de la semaine prochaine, Le Madawaska continuera à publier son édition de 6 pages comme d'habitude. Nous avons été forcés de ne de ne publier que 4 pages la semaine dernière et cette semaine à cause du manque de temps occasionné par les fêtes. Que nos lecteurs veulent bien nous pardonner nous leur promettons un numéro bien intéressant la semaine prochaine.

## Joute de Quilles

Mercredi dernier l'équipe C. de C. rencontrait l'équipe Tigers. Les points furent 3 à 1 en faveur des C. de C. L'équipe Dollard rencontrait le même jour l'équipe C. N. R. Les points furent 3 à 1 en faveur des C.N.R. Personne sait encore qui aura la coupe au printemps. Les C. de C. ont 40 points d'enregistré, les Tigers 39, C.N.R. 22, Dollard 11. La lutte sera certainement entre les C. de C. et les Tigers. Ça va devenir intéressant.

## AU VOL

Le "Droit" ce vaillant quotidien qui depuis sa fondation bataille pour les causes françaises en Ontario vient d'entrer dans sa dixième année d'existence. Nous souhaitons donc en cette occasion, à ce lutteur infatigable et défenseur de notre race et de nos droits, succès et longue vie.

## LE RADIO

Les amateurs de Radio ont de quoi se divertir. Quelques machines très puissantes sont maintenant installées en ville. Mercredi soir dernier au récepteur Westing-house de l'hon J. E. Michand on put entendre un joli concert musical de la station P. W. X. de la Havane. Par le Radio nous pouvons recevoir chaque jour les événements importants qui se passent aux Etats-Unis et au Canada, et de plus entendre de la bonne musique, conférences, etc. D'une Station de New York, on donne deux fois par jour par jour le cours de la Bourse.

## Trois nouveaux Bienheureux

Rome, 3. — Au cours du printemps auront lieu à Rome, les fêtes de béatification du cardinal Belarmin, de Thérèse de l'Enfant Jésus, carmélite, et de Michel Garicoits, fondateur de la communauté des prêtres du Sacré-Coeur de Jésus.

(L'Action Catholique.)

## St-Basile, N.B.

De notre correspondant

Dimanche dernier M et Mme B. A Cyr, recevaient au dîner quelques amis auxquels se joignait M. Prudent Mercure fils de Benoit, parti fort jeune de St-Basile il y a près de quarante ans. M. Mercure est content de retrouver encore dans sa paroisse natale, quelques parents et amis. Il réside actuellement à Fair View, Mont. Le 1er de l'An, il prenait le dîner, ainsi que M et Mme B A Cyr, M et Mme Jos S. Mercure, chez M Joseph R Cyr. Vin de cerises confectionné par Mme Cyr, elle-même, mets exquis, bonbons, chansons, piano, tout en un mot, contribua à faire passer dans l'intimité une après midi agréable.

Le 1er de l'An au soir, le Rév Eloi Martin, Curé de St-André, de même que le Rév Armand Martin, curé de Clair, et autres réunis en un groupe de parents assez nombreux prenaient le repas, et passaient la soirée à la maison paternelle chez M Ubaldo Martin.

M et Mme Armand Dugal et M Silvio Dugal sont de passage à St-Basile, chez les parents pour les fêtes du 1er de l'An.

Le Rév M. E. Martin curé de St-André ainsi que le Rév M L. A. Martin curé de Clair visitaient leurs parents à l'occasion du jour de l'an.

Le Rév. M. F. Dugal curé de Drummond rendait aussi visite à Mgr. L. N. Dugal V. S. et ainsi que M. et Mme. Armand Dugal de Fort Kent à l'occasion du jour de l'an.

M. et Mme. Dr. A. Dubé de St-Quentin rendaient aussi visite à leurs parents M. et Mme. Eustache Soucy.

M. et Mme. Adolphe Martin de St-André était en visite chez leurs parents M. et Mme. Hubalde Martin.

## Siegas, N. B.

De notre correspondant

Le temps des fêtes s'est passé agréablement dans notre canton, nombre de soirées ont vu divertir les gens ou ne peut mieux. Nous remarquons que nos collégiens savent très bien employer leur temps aussi les Demeiselles sont très réjouies.

Gare au départ la semaine prochaine.

Malgré la réjouissance du temps la peine se fait sentir en quelques endroits. Ainsi on a dû transporter à l'hôpital de Fregu'Isle, pour une opération Mde Jos Lefrançois dangereusement malade, et M. Louis Levesque qui depuis quelques jours était aussi à l'hôpital, est de retour, les médecins ne pouvant rien faire pour lui.

Nous souhaitons à ces malades un retour à la santé.

M. Denis Levesque et Mde Denis Bell de FairView, et sa sœur sont en visite chez leur frère M Auguste Levesque.

M. Larie Desjardins et sa Dame de Edmundston passeront plusieurs jours parmi leurs parents.

On vient d'apprendre la naissance d'une jolie fille à M. et Mde Emile Levesque, elle portera les noms de Marie Aline, Anita.

Le meilleur Tonique c'est

ELEXIR VIGOL. En vente partout.

## LA BANQUE PROVINCIALE DU CANADA

Siege social : MONTREAL

Capital autorisé \$5.000.000.00

Capital Payé et surplus \$4.500.000.00

113 succursales dans les provinces de Québec, Ontario, Nouveau-Brunswick et l'Île du Prince-Edouard.

10—Vous pouvez déposer vos argeffs toujours remboursables à demande et recevoir 3% d'intérêt l'an ; les dis intérêts étant capitalisés ou payés tous les six mois, le 30 juin et le 31 décembre de chaque année.

20—En vertu de règlements particuliers à cette banque, les argents confiés à son département d'épargne sont contrôlés par un comité de censeurs. Ces messieurs examinent mensuellement les placements faits, en rapport avec ces dépôts, assurant ainsi aux déposants la plus grande protection possible.

30—Pour la commodité de tous, des dépôts de toutes sommes, depuis (\$1.00) un dollar sont acceptés au département d'épargne.

Deux ou plusieurs personnes peuvent aussi ouvrir un compte conjointement.

Nous sollicitons respectueusement votre encouragement et votre patronage Succursale à Edmundston :

F. H. Bourgoin, gérant local.

## HOTEL ST-ROCH QUEBEC, P. Q.

\$4.00, \$4.50 & \$5.00 PAR JOUR

PLAN AMERICAIN

150 chambres

50 " avec bain

Avec toutes les améliorations modernes.

AU CENTRE DE LA VILLE

Carre Jacques Cartier & 206 St-Joseph

MONTRES HORLOGES, BIJOUTERIES

DE TOUTES SORTES

E. E. MILLER

LES YEUX EXAMINES GRATUITEMENT.

S'EN VIENT

le plus grand chef-d'œuvre de

Norma Talmadge

SMILIN' THROUGH

Au Casino pour un engagement de trois jours

## N'oubliez pas

L'exposition des travaux de couture de l'Ecole technique aura lieu mercredi le 10 de ce mois à la grande salle de la nouvelle école. L'année dernière cette exposition a été un beau succès.

Nous espérons qu'un grand nombre de dames et messieurs viendront encore encourager les élèves de cette classe.

## AVIS

Le Couvent d'Edmundston désire annoncer au public qu'il est en position de recevoir un certain nombre d'élèves pensionnaires comme par le passé.

Pour prix de pension et autres renseignements, s'adresser à

Mère Supérieure Filles de la Sagesse Edmundston, N. B.